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NOTAS FISCALES  

 

 

Contribuyentes reciben más devoluciones 

Al igual que la recaudación por fiscalización y el monto de adeudos impugnado por 

los contribuyentes al fisco, la devolución de impuestos por parte del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) a los contribuyentes también marcó récord el año 

pasado. 

Datos de la Secretaría de Hacienda señalan que en total 607 mil 158 millones de 

pesos se devolvieron a los contribuyentes el año pasado, la cifra más alta desde 

que hay registros, además de que implicó un aumento real de 31.8% frente a los 

461 mil millones de pesos de 2018. 

El impacto de la devolución en el Impuesto al Valor Agregado (IVA) fue el 

determinante para la cifra de 2019, pues con 553 mil 981 millones de pesos, tuvo 

un incremento real de 35.7% anual, y representó el 91% del total de las 

devoluciones a los contribuyentes. 

 

¿Trabajas por outsourcing?, te decimos cómo funciona la retención del 6% 

Uno de los temas legales y fiscales más importantes en cuanto a la emisión de 

Comprobantes Fiscales Digitales es la que refiere a las aclaraciones que ha hecho 

la autoridad fiscal respecto a las reglas para la retención de IVA del 6% a las 

empresas dedicadas al outsourcing o subcontratación de personal. 

¿Cómo funciona esto? 

El texto de la Fracción IV del artículo 1-A de la Ley del Impuesto al Valor Agregado 

(IVA), establece que los contribuyentes obligados a la retención son: 

Sean personas morales o personas físicas con actividades empresariales, que 

reciban servicios a través de los cuales se pongan a disposición del contratante o 

de una parte relacionada de éste, personal que desempeñe sus funciones en las 

instalaciones del contratante o de una parte relacionada de éste, o incluso fuera de 

éstas, estén o no bajo la dirección, supervisión, coordinación o dependencia del 

contratante, independientemente de la denominación que se le dé a la obligación 

contractual. En este caso la retención se hará por el 6% del valor de la 

contraprestación efectivamente pagada. 

https://www.dineroenimagen.com/economia/contribuyentes-reciben-mas-devoluciones/119148
https://www.dineroenimagen.com/management/trabajas-por-outsourcing-te-decimos-como-funciona-la-retencion-del-6/119124?categoria=%22dinero%22
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Solo dos bancos están listos para validar la factura instantánea del SAT 

Uno de los anuncios del Servicio de Administración Tributaria (SAT) que más ha 

generado expectativa es el de la emisión automática de facturas cuando los 

contribuyentes paguen con tarjetas bancarias; sin embargo, pese a los esfuerzos 

de fiscalización, la iniciativa aún está lejos de ser una realidad. 

El SAT y la Asociación de Bancos de México (ABM) firmaron un convenio de 

colaboración en noviembre pasado para que en los primeros cuatro meses de 2019 

los contribuyentes que así lo deseen obtengan su factura electrónica de manera 

automática, pero hasta ahora, solo dos bancos son capaces de timbrar las facturas. 

Actualmente, solo BBVA y Banco del Bajío están autorizados por el SAT para el 

timbrado de las facturas electrónicas o Comprobante Fiscal Digital por Internet 

(CFDI), es decir son Proveedores Autorizados de Certificación (PACs), los únicos 

autorizados para generar y procesar fuera del domicilio fiscal de quien lo 

contrate los comprobantes fiscales. 

 
De evasión fiscal a denuncias sexuales, los escándalos que ha 'librado' Trump 

Donald Trump consiguió su última victoria al recibir la absolución del Congreso en 

su juicio político. Una vez más el presidente estadunidense rozó el naufragio pero, 

como siempre que los demás lo creen a punto de hundirse, logró salir a flote. 

El vídeo de 2005 

El 7 de octubre de 2016, un mes antes de las presidenciales, el Washington 

Post publicó un video explosivo que se remontaba a 2005, donde Trump aparecía 

diciendo palabras muy despectivas hacia las mujeres como que, gracias a su 

celebridad, podía "agarrarlas por la concha" si quería. 

Varias figuras del Partido Republicano le retiraron enseguida su apoyo. Muchos 

pensaban que iba a perder la votación tras ese escándalo, pero no fue así, según 

un sondeo de boca de urna, el multimillonario logró el 52 por ciento del voto de las 

mujeres del electorado blanco. Desde entonces ha sido acusado de varios gestos 

considerados como agresiones sexuales, sin consecuencias. El 

movimiento #MeToo provocó la caída de decenas de hombres poderosos, pero no 

la suya. 

https://elceo.com/economia/solo-dos-bancos-estan-listos-para-validar-la-factura-instantanea-del-sat/
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/donald-trump-librado-evasion-fiscal-escandalo-sexual
https://www.milenio.com/temas/donald-trump
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NOTAS PRESUPUESTO 
 

 
Urge Muñoz Ledo a "soltar" gasto público; "pega a abasto de medicinas" 

El diputado Porfirio Muñoz Ledo urge a que el gobierno "suelte" el gasto público 

que, entre otras cosas, afecta la economía y el mejor ejemplo del impacto negativo 

es la crisis de desabasto de medicinas. 

En entrevista con LA SILLA ROTA, Muñoz Ledo advierte que las políticas 

de seguridad han fracasado y que una mejor opción radicaría en llegar a un nuevo 

acuerdo con Estados Unidos, porque México sirve a la seguridad de Norteamérica 

a cambio de nuestra propia inseguridad. 

 
Inversión pública de 2019 fue la más baja en 20 años 

La inversión del sector público registró en 2019 su peor nivel como porcentaje del 

Producto Interno Bruto (PIB) en 20 años, a pesar de que el año pasado el presidente 

Andrés Manuel López Obrador impulsó un programa de construcción de caminos 

rurales y carreteras, y se iniciaron los trabajos de grandes obras como la refinería 

de Dos Bocas y el aeropuerto de Santa Lucía. 

De acuerdo con el Informe de las Finanzas Públicas al Cuarto Trimestre de 2019, la 

inversión física del gobierno federal y de empresas productivas del Estado cerró en 

564 mil 468 millones de pesos, lo que implicó un nivel de 2 por ciento como 

porcentaje del PIB. 

 

Conade oferta laboratorio antidopaje para no perder 200 mdd 

Lo único que podrá darle nueva vida al laboratorio antidopaje de la Comisión 

Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) es una concesión que rescate los 

cerca de 200 millones de dólares que se invirtieron en aparatos y material. 

La directora de la Conade, Ana Gabriela Guevara, está dispuesta a ceder el equipo 

para que el país cuente con un centro especializado en la detección de sustancias 

prohibidas en los deportistas. 

 

 

https://lasillarota.com/nacion/urge-munoz-ledo-a-soltar-gasto-publico-pega-a-abasto-de-medicinas-morena-congreso-outsourcing-seguridad/359240
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/inversion-publica-de-2019-fue-la-mas-baja-en-20-anos
https://www.eluniversal.com.mx/universal-deportes/mas-deportes/conade-oferta-laboratorio-antidopaje-para-no-perder-200-mdd
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NOTAS PENSIONES 
 

 

Hace falta un instituto que homologue los sistemas de pensiones existentes: Consar 

Para lograr un sistema único de pensiones, sería conveniente contar con un instituto 

que se encargue de supervisar y analizar cada uno de los esquemas que hay en el 

país para que, en un determinado tiempo, se pueda tener un sistema más 

homogéneo, consideró Abraham Vela Dib, presidente de la Comisión Nacional del 

Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 

“Sería deseable que, desde una visión a largo plazo, los casi 3,000 regímenes que 

hay en el país puedan irse convergiendo. quizá, no se logre de manera inmediata, 

pero se podría generar cierta tendencia a un sistema único”, mencionó en entrevista. 

 

 

 

La ‘tragedia’ millennial: pensiones de hasta 3,000 pesos mensuales 

Repíteme la cifra, por favor”, pide Jaime Orta, cuando escucha la cantidad que 

habrá de recibir, si las cosas no cambian, en el momento que decida jubilarse. 

Se le repite el monto: 5 mil 830 pesos mensuales, poco más de 27 por ciento de su 

salario de cotización actual. Él se inclina a ver la pantalla, para ver si más cerca la 

cifra cambia. 

Jaime estudió Administración y trabaja en el área de contabilidad de una empresa 

de productos plásticos. Tiene 31 años y los últimos ocho ha cotizado al Seguro 

Social y a su Afore, la cual administra Citibanamex. También es uno de los jóvenes 

millennial ‘afortunados’: al menos recibirá una pensión, y una mejor que la de la 

mayoría de las personas entre 21 y 36 años que laboran en la formalidad. 

 
 

 
 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Hace-falta-un-instituto-que-homologue-los-sistemas-de-pensiones-existentes-Consar-20200205-0120.html
https://www.elfinanciero.com.mx/bloomberg-businessweek/la-tragedia-millennial-pensiones-de-hasta-3-000-pesos-mensuales
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 
 

Reporte de Inegi revela estancamiento económico 

El Indicador Coincidente, que refleja el estado general de la economía nacional, 

ligó18 meses consecutivos con números en terreno negativo, de acuerdo con el 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

La institución argumentó que este instrumento se ubicó por debajo de su tendencia 

de largo plazo durante noviembre de 2019, al registrar un valor de 99 puntos y una 

variación de 0.10 puntos con respecto al mes anterior. 

El comportamiento del Indicador Coincidente fue resultado de la evolución negativa 

de cinco de los seis componentes cíclicos que lo integran, según el Sistema de 

Indicadores Cíclicos que permite dar seguimiento oportuno al comportamiento de la 

economía mexicana. 

 

Pemex incumplió su meta de refinación de crudo en el 2019 

En su Plan de Negocios 2019-2023, la estatal preveía un proceso de 643,000 

barriles diarios y sólo se consiguieron 592,010 barriles; la capacidad utilizada del 

sistema de transformación industrial de la petrolera bajó a 36.1%, su mínimo de casi 

30 años. 

Según el último reporte de proceso de crudo de la Secretaría de Energía, hace 10 

años, las seis refinerías de Petróleos Mexicanos (Pemex) procesaban 2.1 veces 

más crudo que el año pasado, con lo que desde el 2009 ha dejado de ingresar para 

su transformación 702,916 barriles diarios de crudo. 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Reporte-de-Inegi-revela-estancamiento-economico-20205253
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pemex-incumplio-su-meta-de-refinacion-de-crudo-en-el-2019-20200206-0016.html
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México dejará de percibir 8,000 mdd al ‘paralizar’ subastas eléctricas, estiman 

consultoras 

Hacia 2024, México dejaría de percibir cerca de 8 mil 200 millones de dólares en 

inversión derivado de la paralización de las subastas de electricidad, según un 

estudio realizado por la organización Plataforma México Clima y Energía (PMCE) y 

la consultora Fresh Energy. 

Para el cálculo de esta cifra, las organizaciones tomaron en cuenta los costos 

unitarios de inversión para la tecnología fotovoltaica y eólica resultantes de la 

primera subasta de largo plazo de 2017. 

 

México logra superávit comercial récord con EU 

En el 2019, el fantasma de la incertidumbre se apoderó del mundo de los negocios 

por la guerra arancelaria entre Estados Unidos y China, pero, cuando menos en el 

plano comercial, México fue de los que mejor capitalizó el conflicto. 

El año pasado, las exportaciones mexicanas de mercancías a su vecino del norte 

crecieron 3.5% a 358,126 millones de dólares, lo que las hizo las más dinámicas 

entre los mayores socios comerciales de Washington, superando a Alemania 

(+1.3%), Japón (+0.7%), Canadá (+0.4%) y, naturalmente, a China (-16.2%), de 

acuerdo con datos del Buró del Censo de Estados Unidos. 

 

Inversión seguirá estancada si no hay certeza para empresarios, asegura Gerardo 

Flores 

Gerardo Flores, colaborador de Bitácora de Negocios, dijo a Mario Maldonado que 

la reducción de la expectativa de crecimiento sobre 

las finanzas mexicanas corresponde a diversos factores que afectan la economía. 

Dos de estos son la venta de automóviles, la cual experimentó una baja 

del seis por ciento, así como el rendimiento negativo en el sector manufacturero, 

constantes que afectan la imagen del país. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexico-dejara-de-percibir-8-000-mdd-al-paralizar-subastas-electricas-estiman-consultoras
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexico-dejara-de-percibir-8-000-mdd-al-paralizar-subastas-electricas-estiman-consultoras
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-logra-superavit-comercial-record-con-EU-20200206-0014.html
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/inversion-estancada-sin-certeza-empresarios/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/inversion-estancada-sin-certeza-empresarios/
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Grupo Carso adquiere total de acciones de Ideal Panamá por 152.6 mdd 

El conglomerado mexicano, del magnate Carlos Slim, dijo el miércoles que su 

subsidiaria Carso Energy adquirió de Promotora del Desarrollo de América Latina el 

cien por ciento de las acciones de Ideal Panamá, por un monto de 152.6 millones 

de dólares. 

La empresa, que opera dos hidroeléctricas con una capacidad combinada de 145 

megavatios (MW) en el país centroamericano, tiene una deuda con la banca 

comercial por un monto de 400 millones de dólares, según un comunicado. 

 

Comercio México-EU logra máximo histórico 

México se ubicó como el principal socio comercial de Estados Unidos al cierre de 

2019, al marcar un nuevo récord en el intercambio de bienes entre ambos países, 

con lo cual desplazó a China y Canadá, según cifras del Departamento de Comercio 

estadounidense. 

De acuerdo con un reporte difundido este miércoles, el intercambio comercial entre 

México y Estados Unidos durante el año pasado sumó 614 mil 500 millones de 

dólares, cifra que representa un avance de 0.5 por ciento con relación a 2018. 

 

Prevén analistas que Banxico recorte a 7% tasa de interés 

Analistas del sector financiero consultados por Citibanamex prevén que la tasa de 

referencia de Banco de México (Banxico) tenga una reducción de 25 puntos base, 

para dejar la referencia en un nivel de 7 por ciento. 

El próximo 13 de febrero el banco central realizará una junta de política monetaria 

para tomar esta decisión. Los participantes de la Encuesta Citibanamex de 

Expectativas estiman que la tasa objetivo al cierre de 2020 y 2021, se situé en 6.5 

por ciento y 6.0 por ciento, respectivamente. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/02/05/grupo-carso-adquiere-total-de-acciones-de-ideal-panama-por-152-6-mdd-9852.html
https://www.razon.com.mx/negocios/por-guerra-arancelaria-con-china-intercambio-comercial-mexico-eu-tiene-maximo-historico/
https://www.razon.com.mx/negocios/por-guerra-arancelaria-con-china-intercambio-comercial-mexico-eu-tiene-maximo-historico/
https://www.razon.com.mx/negocios/preven-analistas-que-banxico-recorte-a-7-tasa-de-interes/
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Evalúa Hacienda fondos para sucursales del Banco del Bienestar 

Más de seis horas y mil 600 pesos debe destinar un beneficiario de los programas 

sociales de la Cuarta Transformación que habita en el municipio de Ojo Caliente 

Ocampo a la sucursal más cercana del Banco del Bienestar en Monclova, Coahuila. 

Por estos costos y la falta de un convenio con la banca comercial para que elimine 

el cobro de comisiones en sus cajeros automáticos, el gobierno federal prepara una 

inversión para ampliar la infraestructura del banco antes conocido como Bansefi. 

 
 

Un día en el búnker de Santiago Nieto 

Una escalera de caracol de gruesos peldaños conecta la oficina de Santiago Nieto, 

hoy titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), con un determinado número 

de servidores que hasta ahora almacenan cinco mil millones de datos de sujetos 

que podrían ser susceptibles de investigación por operaciones financieras 

inusuales, ligadas a lavado de dinero, financiamiento al terrorismo o para la 

proliferación de tenencia o venta de armas de destrucción masiva. 

La central de la UIF está un edificio sobrio y de colores apagados que pasa por un 

sencillo complejo de oficinas. Su mobiliario es austero y prácticamente no hay 

ventanas. A los externos se les prohíbe el celular y cualquier dispositivo electrónico, 

que es retenido en la entrada, como en la Embajada de Estados Unidos en México. 

 

GAP invertirá 25 mil mdp en 12 terminales aéreas 

El subsecretario de Comunicaciones y Transportes, Carlos Alfonso Morán, informó 

que el Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP) invertirá 25 mil millones de pesos en 

12 aeropuertos del país. De éstos, 11 mil millones de pesos se destinarán a la 

construcción de la Terminal 2 del Aeropuerto Internacional de Guadalajara y tres mil 

500 millones de pesos serán para la terminal aérea de Puerto Vallarta. 

Estas remodelaciones están integradas en el Acuerdo Nacional de Inversión en 

Infraestructura del Sector Privado, anunciado en noviembre del año pasado. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/evalua-hacienda-fondos-para-sucursales-del-banco-del-bienestar-4798182.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/exclusiva-un-dia-en-el-bunker-de-santiago-nieto-4798173.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/gap-invertira-25-mil-mdp-en-12-terminales-aereas-4798230.html
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$4 mil millones por cada puente cancelado 

El presidente Andrés Manuel López Obrador propuso terminar con los puentes 

vacacionales y volver a los días de asueto por la conmemoración de fechas 

históricas del país. Empresarios consideraron que esto va a generar pérdidas de 

cuatro mil millones de pesos por cada fin de semana largo cancelado. 

En conferencia, el mandatario federal adelantó que al concluir el actual curso 

escolar va a proponer reformas para regresar a las conmemoraciones históricas el 

mismo día del calendario. 

El Presidente reconoció que la propuesta va a generar polémica, pero consideró 

que es indispensable que los mexicanos conozcan la historia del país, porque “el 

que no sabe de dónde viene, nunca sabrá a dónde va”. Lamentó que en los últimos 

años se haya dejado en el olvido las fechas cívicas, pues ahora los niños de las 

escuelas hablan de los puentes, pero no saben lo que se conmemora. 

 

 

Desaparición de puentes vacacionales afectaría el turismo: IP 

El sector privado manifestó su rechazo e inconformidad por la eventual desaparición 

de los fines de semana largos (puentes vacacionales) a partir del próximo ciclo 

escolar, como lo advirtió el presidente Andrés Manuel López Obrador, toda vez que 

habrá una afectación económica más al sector Turismo, que representa cerca de 

9% del PIB nacional y genera 3.8 millones de empleos. 

La Asociación Nacional de Cadenas Hoteleras (ANCH), la Asociación Mexicana de 

Hoteles y Moteles (AMHM) y la Federación Mexicana de Asociaciones Turísticas 

(Fematur) coincidieron en la necesidad de detener dicha iniciativa. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/empresarios-turismo-calculann-perdidas-4-mil-millones-si-cancelan-puentes-vacacionales-dias-feriados/
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Desaparicion-de-puentes-vacacionales-afectaria-el-turismo-IP-20200206-0012.html
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Solicitan a Torruco frenar propuesta de AMLO de días conmemorativos 

Hoteleros del país solicitaron al secretario de Turismo, Miguel Torruco Marqués, 

frenar la propuesta de presidente Andrés Manuel López Obrador de terminar los 

fines de semana largos relacionados a días conmemorativos. 

“Estimado Lic. Torruco: Esta mañana el Presidente Andrés Manuel López 

Obrador anunció en Conferencia de Prensa desde Palacio Nacional, que propondrá 

reformas para que a partir del próximo Ciclo Escolar desaparezcan los fines de 

semana largos, también llamados puentes vacacionales”, apuntó Braulio Arsuaga, 

presidente de la Asociación Nacional de Cadenas de Hoteles (ANCH) en una carta 

dirigida al funcionario público. 

 

Cuestionan plan para quitar fines de semana largos 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció este miércoles que, al término 

del presente ciclo escolar, enviará al Congreso una iniciativa para que los días 

festivos ya no se celebren los lunes o los viernes, como se estableció en el año 

2000, con una modificación al artículo 74 de la Ley Federal del Trabajo. 

“Hoy anuncio que, terminando el actual ciclo escolar, voy a proponer reformas para 

regresar a las fechas históricas, para que sea festivo el día que se conmemore una 

fecha histórica”, dijo en el marco del Aniversario de la Promulgación de la 

Constitución de 1917. 

Los puentes que se verían afectados por la decisión del Presidente serían las 

conmemoraciones de los días 5 de febrero, Día de la Constitución Mexicana; 21 de 

marzo, día en que se conmemora el Natalicio de Benito Juárez, y el 20 de 

noviembre, Día de la Revolución Mexicana. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/miguel-torruco-turismo-fin-de-semana-largo-hoteles/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/hoteleros-rechazan-eliminacion-de-puentes-como-propone-amlo
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Defiende AMLO cancelación de "puentes"; el turismo no se afectaría, asegura 

Frente a la polémica que desató el anunció de la eventual propuesta para cancelar 

los llamados fines de semana largos o “puentes”, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador defendió la iniciativa, y aseguró que se han desarrollado proyectos 

para incentivar el turismo, por lo que este sector no se vería afectado. 

Al reconocer que “nunca había habido tanta oposición en las redes, en las benditas 

redes”, reiteró que el objetivo es que los festejos de los días históricos se realicen 

el mismo día del que se trate.   

 

 

Hacen el ridículo quienes protestan por el Tren Maya sin enterarse: AMLO 

Con el Tren Maya no se afectará al medio ambiente, al contrario “se mejorará”, 
aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador. Manifestó que quienes sigan 
desplegados en contra de la obra “lo hacen nada más para enfrentarnos”, por lo 
cual les pediría que antes de firmar se enteraran, pues “hacen el ridículo”. 

Hay “gente seria y otros que firman todo, que ni siquiera conocen los estados del 
sureste. No conocen El Triunfo, Tenosique... que vayan primero para que puedan 
dar una opinión”, sostuvo. 

 

Multas de Profeco para combatir la obesidad 

Las multas que cobre la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), en 2020, 

pueden destinarse a combatir el problema de la obesidad en el país. 

El titular de la dependencia, Ricardo Sheffield Padilla, informó que esperan recaudar 

mil 500 millones de pesos por multas. 

En entrevista con El Heraldo de México, informó que 80 por ciento de esos recursos, 

equivalentes a mil 200 millones de pesos, pueden destinarse a una campaña para 

promover una cultura de consumo sana y una alimentación saludable que 

contribuya el problema de la obesidad y sobrepeso. 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/02/06/defiende-amlo-cancelacion-de-puentes-el-turismo-no-se-afectaria-asegura-3092.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/02/06/hacen-el-ridiculo-quienes-protestan-por-el-tren-maya-sin-enterarse-amlo-1433.html
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/profeco-multas-obesidad-ricardo-sheffield-padilla-sat/
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Didi prepara inclusión de 700 vehículos ecológicos; no aumentará sus tarifas 

No habrá incrementos en las cuotas por el servicio de transporte dentro de la 

plataforma Didi para los usuarios, así lo aseguró Juan Andrés 

Panamá, director de Operación de la empresa. 

De acuerdo con el representante, los impuestos que pagan sus choferes no 

afectarán sus tarifas, debido a que este esquema ya era parte de la norma a la que 

se someten y solamente se facilitó la forma de contribuir con el Estado. 

 

Conagua y Chihuahua se reunirán por agua de presas 

La directora general de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Blanca Jiménez 

Cisneros, recibirá a una delegación del Gobierno de Chihuahua para avanzar en el 

proceso de diálogo y negociación en torno a la participación del estado en la 

estrategia para dar cumplimiento al Tratado Internacional de Aguas de 1944, vigente 

entre México y Estados Unidos. 

Los funcionarios enviados por el gobernador de Chihuahua, Javier Corral Jurado, 

son Oscar Ibáñez, presidente de la Junta Central de Agua y Saneamiento, y René 

Almeida, secretario de Desarrollo Rural. 

 

Se enturbia la trama en caso de espionaje de BBVA España 

Mientras más se profundiza en la investigación, más turbia se torna la trama. La 

Fiscalía Anticorrupción española y un testigo clave, Antonio Béjar, que además era 

ex director de la entidad financiera, señalan al ex presidente del Banco Bilbao 

Vizcaya Argentaria (BBVA), Francisco González, de ser el responsable de haber 

ordenado la contratación de una red de espionaje dirigida por un ex comisario de 

policía corrupto. En el sumario judicial se habla además de pago de dádivas ilegales, 

de miles de horas de grabaciones clandestinas, de seguimientos subrepticios a los 

deudores y competidores del banco y hasta amenazas y acoso. La ex cúpula 

directiva del BBVA, con su ex presidente González a la cabeza, podrían ser 

imputados de varios delitos, entre ellos el de cohecho, descubrimiento y revelación 

de secretos y corrupción en los negocios. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/didi-tarifa-vehiculos-ecologicos-coronavirus/
https://www.excelsior.com.mx/nacional/conagua-y-chihuahua-se-reuniran-por-agua-de-presas/1362469
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/02/05/se-enturbia-la-trama-en-caso-de-espionaje-de-bbva-espana-720.html
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México y EU tienen en 2019 su mayor intercambio comercial de la historia 

El intercambio comercial total de México con Estados Unidos, sumando 

exportaciones e importaciones, ascendió en 2019 a 614 mil 500 millones de dólares, 

lo que marcó un nuevo máximo histórico en la relación comercial entre ambos 

países, informó este miércoles el Departamento de Comercio estadounidense. 

La cifra representó un avance de 0.5 por ciento anual en comparación con el 

intercambios comercial visto en 2018. 

De esta forma, México se estableció como el principal socio comercial de su 'vecino 

del norte' el año pasado, de acuerdo con los datos anuales publicados por la 

dependencia estadounidense. 

 
México desbanca a China como el socio más grande EU 

En 2019, el comercio entre el país y Estados Unidos alcanzó 614 mil 500 millones 

de dólares, lo que ubica a México como el primer socio comercial de Washington, 

aun sin la ratificación del T-MEC. 

Según cifras del Departamento de Comercio de EU, el intercambio entre ambas 

naciones representó 14.82 por ciento del comercio de la primera economía mundial 

con otros países, mientras que China, afectada por la guerra comercial de Donald 

Trump, se fue hasta el tercer lugar, al representar 13.5 por ciento del total. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexico-bate-en-2019-su-record-de-mayor-intercambio-comercial-con-eu
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-desbanca-a-china-como-el-socio-mas-grande-eu-4798210.html
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de Andrés Manuel López Obrador 

 

 
 

 
Las reformas de la 4T son como una nueva Constitución: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que las reformas realizadas 

durante su gobierno pueden ser consideradas como una nueva Constitución dentro 

de la Carta Magna vigente. 

Destacó la importancia de que el Congreso eleve a rango constitucional los 

programas sociales, porque “esto va a significar el establecimiento de un auténtico 

Estado de bienestar”, al establecer el derecho del pueblo a la salud, a la pensión de 

adultos mayores, para niñas y niños con discapacidad y las becas para los 

estudiantes de familias de escasos recursos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-6-de-febrero-4798378.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-6-de-febrero-4798378.html
https://www.milenio.com/politica/las-reformas-de-la-4t-son-como-una-nueva-constitucion-amlo
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Juez determina que Rosario Robles siga en prisión 

Rosario Robles Berlanga permanecerá en el penal femenil de Santa Martha Acatitla. 

Así lo decidió el juez Ganther Alejandro Villar Ceballos, al considerar que la ex 

funcionaria cayó en contradicciones, además de que cuenta con los recursos 

suficientes para sustraerse de la acción de la justicia. 

Durante la audiencia de revisión de medidas cautelares que se prolongó por nueve 

horas, con la que Robles, acusada por el presunto delito de ejercicio indebido del 

servicio público, buscaba continuar su proceso judicial en libertad, la Fiscalía 

General de la República (FGR) afirmó que cuenta con más de 16 millones de pesos 

por salarios devengados como secretaria de Estado y de dos seguros por 

separación del servicio público. 

 

 

Rosario Robles seguirá en la cárcel; juez niega por tercera vez prisión domiciliaria 

Un juez de control declaró infundada la petición de Rosario Robles para modificar 

la medida cautelar de prisión preventiva, por lo que ordenó que la extitular de las 

secretarías de Desarrollo Social (Sedesol) y Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu) se mantenga en el penal de Santa Marta Acatitla. 

Esta es la tercera vez que le niegan la libertad. “Es una pena anticipada, se me 

juzga por quién soy. Me parece muy injusto esto que estoy viviendo”, dijo Robles. 

La exfuncionaria permanecerá presa durante todo el proceso penal que enfrenta por 

dos veces el delito de ejercicio indebido del servicio público. Según la Fiscalía 

General de la República (FGR), no evitó o denunció un desvío de más de 5 mil 

millones de pesos cuando fue secretaria de Estado en la administración de Enrique 

Peña Nieto. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/02/05/juez-determina-que-rosario-robles-siga-en-prision-9248.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/niegan-prision-domiciliaria-por-tercera-vez-a-rosario-robles
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AMLO y Calderón chocan por idea de quitar los “puentes” 

Al conmemorar el 103 Aniversario de la Promulgación de la Constitución de 1917, 

el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que para el próximo ciclo 

escolar presentará una iniciativa con el objeto que se acaben los puentes 

escolares y se recuerden las fechas históricas en su día. 

Incluso, entre bromas y risas, el Titular del Ejecutivo aseguró que hay un diablito 

que le aconseja realizar declaraciones para hacer enojar a sus adversarios, como 

una presunta reelección o la rifa del avión presidencial. 

 

No conseguirán desestabilizar a la UNAM, advierte Graue 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue 

Wiechers, apuntó este miércoles que quienes buscan desestabilizar a la institución 

no lo conseguirán, luego de que un día antes un grupo de encapuchados realizara 

pintas en las instalaciones de Rectoría. 

En un mensaje, el rector refirió que el martes durante las protestas fueron 

visibles "dos caras": la primera, la de estudiantes que se manifestaron de manera 

pacífica con el fin de entregar un pliego petitorio, y una más que intentó provocar 

con actos vandálicos. 

 

 

UNAM, con 4 meses de paro; 161 mil alumnos afectados 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) cumplió cuatro meses en conflicto 

por paros y manifestaciones en contra de la violencia de género. En la Facultad de Filosofía 

y Letras, así como en la Escuela Nacional Preparatoria 9 Pedro de Alba, las autoridades 

alertaron sobre el peligro de perder el semestre y el año escolar ante la prolongación de la 

suspensión de clases. 

En total hay 161 mil 544 estudiantes afectados por paros en 23 escuelas de octubre a la 

fecha; la Universidad se enfrenta a nuevas suspensiones de cátedras y un llamado directo 

a la huelga general que hicieron estudiantes de la Preparatoria 9 el martes pasado durante 

su violenta manifestación frente a la Torre de Rectoría. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-y-calderon-chocan-por-idea-de-quitar-los-puentes
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/no-conseguiran-desestabilizar-a-la-unam-graue
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/unam-con-4-meses-de-paro-161-mil-alumnos-afectados
https://www.eluniversal.com.mx/tag/unam
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El diputado Pablo Gómez descarta que haya 'mano negra' en la UNAM 

El diputado Pablo Gómez, de Morena, refutó al presidente Andrés Manuel López 

Obrador: “en la UNAM no hay mano negra”. 

“Yo le digo a Andrés, con pleno conocimiento y sé lo que está pasando: no hay 

ninguna mano negra en las manifestaciones estudiantiles; lo que hay es la ineptitud 

de las autoridades para resolver exigencias legítimas, lo que hay es un ‘seso negro’ 

de las autoridades universitarias”, acusó. 

“Todo mundo sabe lo que pasa en la Universidad, el Presidente debe saberlo y si 

no, que pregunte, que lo averigüe, que le pregunte al nuevo Cisen o a lo que hoy es 

el nuevo organismo de Inteligencia, a la Secretaría de Seguridad Pública; que le 

pregunte, ahí deben saberlo todo, no hay que inventar cosas”, dijo en entrevista con 

El Financiero. 

 

Frena AMLO plan de Gertz para no tipificar feminicidio 

Para evitar cualquier malinterpretación, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

rechazó eliminar el tipo penal de feminicidio para convertirlo únicamente en 

agravante de homicidio. 

 “En el caso de quitar causales para feminicidio dijimos no, no se mueve, porque si 

tenemos esta situación especial en la Universidad (UNAM) y si se lleva a cabo una 

reforma, aun siendo buena, se puede malinterpretar. Entonces, que las cosas 

queden como están”, afirmó el mandatario. 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/el-diputado-pablo-gomez-descarta-que-haya-mano-negra-en-la-unam
https://www.milenio.com/policia/violencia-de-genero/frena-amlo-plan-gertz-tipificar-feminicidio
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Va cacería en la CDMX contra “La Unión Tepito” 

Los operativos realizados por la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) 

capitalina en los últimos tres meses permitieron el debilitamiento del Cártel La Unión 

Tepito, pues en ese lapso han sido capturados 25 de sus integrantes, entre los que 

destacan sicarios, extorsionadores en el Centro Histórico y sus principales cabezas, 

mismos que fueron presentados ante un juez de control y están sujetos a proceso 

penal. 

Los detenidos pertenecen a la célula delictiva de Óscar Andrés Flores, El Lunares, 

señalado por las autoridades de investigación como el principal generador de 

violencia y uno de los socios más importantes de Roberto Mollado Esparza, El 

Betito, quien según las confesiones de los capturados aún tiene el control de la 

estructura principal de La Unión Tepito: todo es ordenado desde el Reclusorio 

Oriente, donde lleva más de siete meses recluido. 

 

Son bienvenidos México Libre y todos los partidos: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador subrayó este jueves que su 

administración fomentará la participación de la sociedad en los procesos 

democráticos del país, esto tras ser cuestionado por la formación 'México Libre'. 

"¿Les da la bienvenida a los nuevos partidos?", se le preguntó al mandatario. 

"Sí, a todos los partidos, adelante. Ayer hablamos de eso, que tenemos que dejar 

establecida la democracia, el hábito democrático, porque esa ha sido la asignatura 

pendiente", contestó. 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/va-caceria-en-la-cdmx-contra-la-union-tepito
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/metropoli/cdmx/union-tepito
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/metropoli/cdmx/union-tepito
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/bienvenido-mexico-libre-y-todos-los-partidos-amlo
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Voy a participar por la dirigencia de Morena, si se atiende recomendación de AMLO: 

Delgado 

Mario Delgado, coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, 

dijo este miércoles que no se ‘baja’ de la contienda por la dirigencia del partido 

gobernante, pero que espera que se atienda la recomendación del presidente 

Andrés Manuel López Obrador para el proceso. 

“Ya lo propuso el presidente, utilizar, por ejemplo, el mecanismo de encuestas. Sigo 

esperando una convocatoria. No me bajo, aquí El Financiero me bajó, pero no, 

nosotros estamos listos para participar siempre y cuando se atienda la 

recomendación de presidente”, dijo en La Nota Dura. 

Indicó que la propuesta de elegir al dirigente de Morena mediante encuestas, como 

recomendó López Obrador, va de acuerdo a la esencia del ‘lopezobradorismo’: darle 

el poder al pueblo. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/voy-a-participar-por-la-dirigencia-de-morena-si-se-atiende-recomendacion-de-amlo-delgado
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/voy-a-participar-por-la-dirigencia-de-morena-si-se-atiende-recomendacion-de-amlo-delgado
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
Absuelven a Trump; desea ser "presidente vitalicio" 

Donald John Trump fue absuelto, y ante ello el acusado bromeó (¿o no?) con ser 

presidente vitalicio, y por ahora es el primer mandatario impeached en buscar la 

relección. 

El veredicto final del tercer juicio político en la historia de Estados Unidos fue el 

pronosticado, cada bancada votó la línea de sus respectivos partidos, con una sola 

excepción. Con ello, el Senado, actuando como jurado, declaró no culpable al 

presidente. 

El Senado votó por cada cargo: abuso de poder y obstrucción al Congreso. Cada 

legislador, en orden alfabético, fue diciendo en voz alta culpable o no culpable. El 

conteo del primer delito fue de 52 contra 48 en favor de absolver al presidente, y 

sólo hubo un senador disidente de su partido, el republicano Mitt Romney. 

 
Trump sale victorioso del impeachment 

El presidente Donald Trump fue absuelto ayer en el Senado de los dos cargos de 

juicio político: abuso de poder y obstrucción al Congreso, dando fin al tercer proceso 

de impeachment en la historia de Estados Unidos, el cual alimentó la contienda 

rumbo a la Casa Blanca. 

Con el magistrado presidente John Roberts al frente del juicio, los senadores juraron 

hacer “justicia imparcial”. 

En el cargo de abuso de poder, la votación fue de 52-48 en favor de la absolución. 

En el de obstrucción al Congreso fue absuelto por un total de 53 votos a favor y 47 

en contra. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/02/06/absuelven-a-trump-desea-ser-presidente-vitalicio-3446.html
https://www.excelsior.com.mx/global/trump-sale-victorioso-del-impeachment/1362489
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¿Qué fue del Brexit? 

Han pasado ya más de tres años desde que el pueblo de Reino Unido votó por 

abandonar la zona Euro en su referéndum, lo que ha ocasionado una gran 

volatilidad en los mercados. En aquel entonces se pensaba que esto conllevaría la 

salida de otros países y una posible marcha atrás al proyecto europeo, con un alto 

impacto social y económico. 

Como dato adicional, se observa que el principal índice bursátil en Reino Unido, 

FTSE 100, ha subido 17% desde el voto por el Brexit. 

 

 
Murió 'El Popeye', ex jefe de sicarios de Pablo Escobar 

El Popeye, Jhon Jairo Velásquez Vásquez, ex jefe de sicarios del 

narcotraficante Pablo Escobar, falleció durante esta madrugada a consecuencia 

de cáncer en el estómago. 

La noticia de su muerte se dio a conocer de forma oficial mediante un comunicado 

del Instituto Nacional Penitenciario y Carcelario (INPEC) de Colombia. 

El Popeye murió en el Instituto Nacional de Cancerología, en Bogotá, en donde 

estaba hospitalizado desde el pasado 31 de diciembre. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.dineroenimagen.com/blogs/economia/que-fue-del-brexit/119128?categoria=%22dinero%22
https://www.milenio.com/internacional/popeye-muere-jefe-sicarios-narcotraficante-pablo-escobar
https://www.milenio.com/internacional/latinoamerica/detienen-colombia-jefe-sicarios-pablo-escobar
https://www.milenio.com/internacional/ex-jefe-de-sicarios-de-pablo-escobar-quiere-ser-congresista
https://www.milenio.com/internacional/latinoamerica/detienen-colombia-jefe-sicarios-pablo-escobar
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OTRAS COLUMNAS 
 

 
 
EDITORIAL 

La debacle de Pemex 

Hace un año y como consecuencia de una atropellada estrategia emprendida por el 

gobierno contra el huachicoleo o robo de combustibles mediante la ordeña de 

ductos de la red de distribución de hidrocarburos de la empresa productiva del 

Estado, Petróleos Mexicanos, la población de prácticamente toda la República se 

vio de pronto privada del suministro de gasolina, por lo que para paliar esa crisis, se 

tuvo que recurrir a medidas de emergencia como el reparto mediante pipas que 

pronto demostraron su insuficiencia ante la magnitud de la demanda. Las imágenes 

de largas filas en torno a las gasolinerías fueron recurrentes en todos los puntos del 

territorio nacional, así como las voces de protesta por la situación. 

Ese episodio fue el primero que empañó la percepción de los mexicanos sobre la 

nueva administración que entraba a tomar las riendas del país tras décadas de 

gobiernos derechistas y contra los que más de 30 millones de votantes habían 

expresado en las urnas su hartazgo. 

Si bien la crisis pudo remontarse y el abasto regularizarse, Pemex continuó en una 

debacle ocasionada no solo por el creciente y extendido robo de combustibles —

que tal vez era el menor de sus males—, sino por años y años de corrupción 

enquistada en toda su estructura, desde las cúpulas directivas hasta las bases 

laborales y sindicales que encontraron en la paraestatal una forma de hacer negocio 

con robos, fraudes y abusos a gran y pequeña escala. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
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BAJO RESERVA 

Insabi, arma del PAN contra AMLO 

La negativa de los gobernadores del PAN a incorporar los servicios médicos 

estatales al ahora famoso Instituto de Salud para el Bienestar, el Insabi, nos dicen 

que será tomada como parte de la estrategia política de la bancada azul en el 

Senado. Por supuesto, nos hacen notar, harán contraste y buscarán ser contrapeso, 

frente al inexistente grupo parlamentario del PRD y a la dócil fracción del PRI, cuyos 

mandatarios de los estados doblaron las manos ante el presidente Andrés Manuel 

López Obrador. Nos indican que no se necesita mucha frente para darse cuenta de 

que hoy la crisis de los servicios públicos de Salud es el gran problemón que puede 

generar descontento en las urnas en 2021. Así, la crítica al Insabi, en política es 

como el arma mortal de los panistas que todavía asoman la cabeza. 

EDITORIAL 

UNAM: ¿quién está detrás? 

El conflicto que está afectando a la Universidad Nacional Autónoma de México 

desde hace cuatro meses y que en este momento tiene detenidas las labores en 

varias escuelas y facultades de la institución, tiene su origen en el feminicidio de la 

estudiante Lesvy Berlín Osorio, perpetrado en mayo de 2017 al interior de Ciudad 

Universitaria. 

El caso se convirtió en bandera del movimiento feminista en la Ciudad de México y 

creció hasta tomar una fuerza inusitada en la que a una demanda inicial por justicia, 

paulatinamente se fueron sumando otras exigencias como las del cese de acoso 

contra las alumnas por parte de maestros, trabajadores y compañeros, o incluso el 

del mejoramiento del servicio médico en los planteles, luego de que un alumno del 

CCH Azcapotzalco muriera por una atención deficiente en la enfermería de su 

escuela. 

En el pasado, la UNAM ha sido fuente de conflicto lo mismo por atentados a la 

libertad de cátedra, por aumento de cuotas o por el intento de instaurar otras 

voluntarias, por la demanda de ampliación de la matrícula escolar, por una iniciativa 

para erradicar el pase automático entre bachillerato y licenciatura, y hasta por 

propuestas para actualizar los planes de estudio. Muchas de esas pretensiones han 

sido señaladas, cada una en su momento, como intentos de privatizar la educación 

superior. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
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SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

Violencia en la UNAM: ¿mano negra o mano morena? 

Cuando el presidente López Obrador dice que siente que “hay mano negra” y que 

hay “quienes mueven la cuna” detrás de las manifestaciones y tomas violentas que 

ha vivido la Universidad Nacional Autónoma de México en los últimos dos meses, 

seguro lo dice porque tiene los elementos para afirmarlo. A estas alturas ya no 

queda duda alguna de que hay grupos políticos y universitarios interesados en 

desestabilizar no sólo a la casa de estudios sino a su actual rector, Enrique Graue, 

y para ello están utilizando a las hordas de jóvenes encapuchados, 

autodenominados anarquistas, que azuzando y aprovechando demandas legítimas 

de los estudiantes, como las denuncias de acoso sexual y violencia de género, se 

han infiltrado para tomar preparatorias y facultades en una clara estrategia de 

generar y escalar un conflicto que paralice a la UNAM y debilite a su rector. 

A esos grupos que no dan la cara y a los que bien alude el presidente y dice que 

“hay que lamprearlos para que no anden ahí en los sótanos”, son a los mismos a 

los que les dirigió ayer su mensaje Enrique Graue y para distinguirlos de los 

estudiantes universitarios y sus reclamos legítimos, los llamó “la otra cara, los otros” 

a los que el rector no se atrevió a ponerles nombres –no a los encapuchados, sino 

a los que los mueven y les pagan por agitar y violentar las marchas y movimientos 

universitarios— pero sí les mandó un mensaje apoyado por la comunidad 

universitaria: “quienes solo buscan desestabilizarnos, les digo que no lo 

conseguirán, que tenemos claro lo que buscan, que no conseguirán que escalemos 

la violencia con más violencia”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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RICARDO RAPHAEL 

POLÍTICA ZOOM 

Una boda y 300 mil funerales 

Durante los últimos veinte años la política del gobierno mexicano ha sido 

depredadora de la vida humana, no tanto por combatir a los agentes criminales sino 

por contemporizar y conspirar con ellos. 

Por esta razón fue recibida con entusiasmo la promesa de que el gobierno 

de Andrés Manuel López Obrador iba a cambiar la política criminal del Estado 

mexicano. 

Pasado el tiempo hay, sin embargo, un asunto principal que permanece intocado: 

la impunidad con que pueden comportarse los dirigentes de la organización que 

más muertes debe a los mexicanos. 

Sí importa y mucho que la hija de Joaquín Guzmán Loera, Alejandrina Guzmán 

Salazar, se haya casado, “en una boda extravagante,” el pasado fin de semana en 

la catedral de Culiacán, Sinaloa (EL UNIVERSAL, 5 febrero 2020) 

 
CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

Falta de medicinas crece 1000% y esconden el documento oficial que lo dice 

Un reporte interno del Instituto Mexicano del Seguro Social exhibe el tamaño de 

la crisis vivida por el desabasto de medicamentos y las quejas de los derechohabientes por 

el mal servicio. Sistemáticamente, el presidente López Obrador ha tratado de minimizar el 

problema. 

Tengo en mis manos copia de otra presentación oficial que se hizo al director del IMSS, 

Zoé Robledo (la primera fue publicada el martes en estas Historias de Reportero). Tuve 

acceso a ella gracias a fuentes de primer nivel dentro del IMSS. Funcionarios que están 

alarmados porque el gobierno está minimizando la crisis y eso cuesta vidas, pero que temen 

dar sus nombres por temor a represalias. 

  

 
 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

Líderes excarcelados reorganizan a los Guerreros Unidos 

La medianoche del domingo 2 de febrero hubo un ataque armado en una plaza de 

toros de Zacacoyuca, Iguala. Un comisario ejidal murió. Otra comisaria recibió 

varios impactos de bala en el estómago. 

La agresión ocurrió pasada la medianoche, mientras se celebraba la fiesta de la 

Candelaria. Disparos de AK-47 y AR15 llegaron desde el exterior del recinto. 

Mientras el público se hundía en la sicosis, los atacantes prendieron fuego a los 

alrededores. 

Al día siguiente presuntos integrantes de Guerreros Unidos subieron un video en el 

que se veía el interrogatorio y tortura a que fue sometida una mujer a la que 

ejecutaron más tarde. Admitió ser de Huitzuco y trabajar para “don Nencho”, apodo 

que recibe el capo Onésimo Marquina, señalado como sucesor de Santiago Mazari, 

El Carrete, al frente de Los Rojos. 

 

 
SACAPUNTAS 
Afinando iniciativas 

Nos dicen que hay una oficina en Palacio Nacional en donde se están 

desahogando muchos pendientes. Se trata de la Consejería Jurídico, que 

encabeza Julio Scherer. Nos explican que anda muy atareado afinando las 

iniciativas que el Presidente López Obrador enviará al Congreso. Revisa que 

hasta las comas estén en su lugar para darles celeridad. 

Plan de pensiones 

Hablando de iniciativas, el gobierno federal prepara una sobre Pensión Universal, 

para garantizar jubilaciones dignas para los mexicanos. Lo adelantó el director de 

Vinculación Institucional del IMSS, David Razú, en El dedo en la llaga, que 

conduce Adriana Delgado. Se trata de plasmar en la ley que esa pensión la 

reciban todos, no sólo un sector.   

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sacapuntas-976/
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Varado en China 

Atrapado en China está el subsecretario para América del Norte de la 

Cancillería, Jesús Seade, debido a la contingencia por el coronavirus. El 

funcionario fue a Hong Kong a promover las bondades de México para los 

inversionistas, pero ahora no puede salir. Acá, las autoridades mexicanas ya 

buscan la forma de ayudarlo a retornar al país. 

 
ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

El Diablito detrás de AMLO 

Cuenta el presidente Andrés Manuel López Obrador que a veces se le presenta 

un diablito, se pone detrás de él, y le habla al oído. 

Unas veces ese diablillo lo azuza a decir en sus mañaneras que se va a reelegir, 

nomás para hacer enojar a sus adversarios. 

Otras veces lo incita a declarar que va a rifar el avión presidencial, para ver cómo 

se les retuerce el hígado a los neoliberales. Y ahora –ayer por la mañana– los 

provocó a anunciar que va a cambiar ese rejuego de fechas que llevó a situar el 

festejo de las conmemoraciones históricas en lunes o viernes, para acomodarlas en 

un “puente largo” (de jueves a lunes, o de viernes a martes, según el caso) y así 

aprovechar los días para salir de vacaciones. 

UN MONTÓN DE PLATA 

CARLOS MOTA 

No podemos perder a Herrera ni a Yorio 

Sigue causando cierto asombro en el sector privado que en la Secretaría de 

Hacienda no se haya tomado una postura más realista respecto de las cifras de 

crecimiento y la urgencia de ajustar dramáticamente el modelo económico en el 

país. 

Las declaraciones de hace unos días del Subsecretario Gabriel Yorio sorprendieron 

a más de alguno, cuando dijo que: (1) el modelo económico no cambiará; (2) sí se 

utilizarán los Fondos de estabilización este año en caso necesario; y (3) tiene 

acceso a “otro tipo de información” que le permite sostener que creceremos dos por 

ciento este año. 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/el-diablito-detras-de-amlo/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/no-podemos-perder-a-herrera-ni-a-yorio/
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FRENTE POLÍTICO 

 
1.Podrán decir misa. Sigue en la mesa el tema de Emilio Lozoya Austin. La Sala 

Superior del Tribunal Federal de Justicia Administrativa resolvió como válida la 

sanción impuesta por la Función Pública en mayo de 2019 al exdirector de Petróleos 

Mexicanos, consistente en inhabilitación por 10 años para desempeñar cargos 

públicos. Se convierte en el primer extitular de Pemex en ser inhabilitado.  

2. Los números negros. Blanca Lilia Ibarra Cadena, comisionada del Instituto 

Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 

Personales, precisó que la Fiscalía General de la República debe informar el 

número de homicidios por presunta rivalidad entre grupos del narcotráfico, entre 

2006 y octubre de 2019, ya que contribuye a fortalecer la toma de decisiones en 

beneficio del interés público, así como lograr una mayor eficacia de las estrategias 

que permitan mejorar las condiciones de seguridad en el país.  

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

El febrero dorado de Donald Trump 

El presidente Trump vivió ayer un día de ensueño: fue exonerado en el juicio político 

al que lo sometieron en el Senado de Estados Unidos y alcanzó el punto más alto 

de su popularidad desde que llegó a la Casa Blanca, así como la mayor aceptación 

para el manejo de la economía por parte de un mandatario estadunidense en dos 

décadas. 

Por si fuera poco, la oposición demócrata que busca impedir que se quede otro 

cuatrienio al frente del país fracasó estrepitosamente esta semana en Iowa, primera 

etapa de la carrera presidencial. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1362518
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/el-febrero-dorado-de-donald-trump/1362511
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Lavado de dinero y extinción de dominio 

El martes pasado, en el programa Todo Personal, entrevistamos al jefe de la Unidad 

de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto. Unos días antes pude realizar una larga 

visita a esa unidad y observar de cerca sus protocolos de trabajo. Hay que 

reconocer que la forma en que trabaja la UIF, el flujo de información que recibe, la 

lógica en que ésta es procesada, resulta notable.  

Hoy, la UIF tiene registradas cinco mil millones de operaciones que involucran a 31 

millones de mexicanos. La cantidad de cruces de información que se pueden 

desprender de ese enorme caudal de datos permite avanzar en todo tipo de 

investigaciones relacionadas con el lavado de dinero y el financiamiento al 

terrorismo, que son los dos principales objetivos de la propia unidad, según su 

mandato legal. 

LEO ZUCKERMAN 

¡Gracias, Sergio! 

Quiero agradecer, felicitar y abrazar a Sergio Aguayo por su talante democrático y 

paciencia para enfrentarse al poder público por el solo hecho de haber criticado a 

un político que desprende un hedor a corrupción: Humberto Moreira. 

En enero de 2016, el gobierno español detuvo al exgobernador de Coahuila y 

expresidente nacional del PRI por lavado de dinero. Aguayo escribió un artículo 

en Reforma sobre este asunto: “Humberto Moreira se enfrenta, finalmente, a una 

justicia: la española, que con ese acto muestra que las instituciones mexicanas son 

virtuosas en la protección de los corruptos”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/lavado-de-dinero-y-extincion-de-dominio/1362508
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/gracias-sergio/1362513
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ALICIA SALGADO 

#Afores quieren patrimonio del Infonavit 

Ayer, el presidente de la Consar, Abraham Vela Dib, dijo que la propuesta para 

solucionar la bomba de tiempo en materia pensionaria es muy sencilla y pronto 

estará sobre la mesa de la Secretaría de Hacienda: tomar las aportaciones obrero-

patronales que por ley se destinan a la vivienda (el 5% enterado al Infonavit) para 

sumarlas a la aportación obligatoria del 6.5% que se destina al ahorro para el retiro. 

Pequeño problema: corridas financieras de Hacienda, del propio instituto de 

vivienda y de instituciones privadas interesadas (recuerdo una de Sura), han 

arrojado que la tasa de reemplazo se movería muy poco si se tomaran las 

aportaciones que hoy tienen como destino el ahorro patrimonial, aunque el que se 

sumara el fondo final de vivienda no dispuesto al monto ahorrado para subir la tasa 

de remplazo, sí podría apoyar el que algunos alcancen la pensión mínima 

garantizada, que es donde está el problema central del régimen de 1997. 

 

DAVID PARAMO 

NO TIRES TU DINERO 

Desde hace ya muchos años, el Padre del Análisis Superior ha señalado, en 

diversos espacios de Grupo Imagen, la cada vez más urgente necesidad de 

reformar el sistema de pensiones. Pero no ha sido la única voz, grandes expertos, 

como el expresidente de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro, 

Carlos Ramírez, estableció que habría un tsunami pensionario si no se tomaban 

medidas legislativas.  

A pesar de que hizo una gran cantidad de esfuerzos como servidor público, no logró 

convencer a los legisladores. Durante este gobierno, la Consar ha seguido la 

agotada estrategia de disminuir las comisiones, las cuales se encuentran en un nivel 

sumamente bajo, pero reportan pocos beneficios para los pocos que tienen este 

sistema pensionario. Se trata de un problema estructural. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/afores-quieren-patrimonio-del-infonavit/119145
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/tsunami-pensionario/119143
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EL CONTADOR 

1.  PetStar, de Jaime Cámara, considerada la planta de reciclaje de PET grado 

alimenticio más grande del mundo, fue galardonada en España con el Premio 

Iberoamericano de la Calidad en la categoría Oro, el cual es el máximo grado 

internacional que reconoce la excelencia de las organizaciones por la calidad e 

innovación de sus procesos.  

2.  Una consultoría enfocada en soluciones para la industria energética, 

específicamente de software e innovación digital, iniciará operaciones en breve, 

ideada por el empresario Carlos Castilla Martínez, quien viene de ser presidente de 

Neoris México, una de las firmas en tecnologías de la información y negocios más 

fuertes de Latinoamérica, además de ser el mandamás de Capgemini para México, 

Centroamérica y Colombia, una firma con más de 200 mil miembros en más de 40 

países.  

JOSÉ YUSTE 

Urgen cannabis para fines médicos 

Desde junio de 2017 se reformó la Ley General de Salud, con la intención de que la 

cannabis (la mariguana) pueda utilizarse para fines médicos y científicos. Desde 

aquel entonces un grupo de doctores y personas particulares, vinculados con la 

UNAM, se lo tomaron en serio, convencidos de que la cannabis puede hacer una 

diferencia en enfermedades como la epilepsia (hay un millón que la sufre en 

México), servir como medicina para combatir  dolores crónicos como son los de 

cadera, las rodillas o la espalda baja y en otras enfermedades. 

México tendría todo para estar en la cabeza del uso medicinal y farmacéutico de la 

cannabis. Pero urge que se reglamente su investigación. Y esto es totalmente 

distinto al uso lúdico, como fumar un cigarro de mariguana. Aquí se trata de utilizar 

las sustancias de la cannabis para fines médicos. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/119142
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/urgen-cannabis-para-fines-medicos/119141
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MARICARMEN CORTES 

Fin a puentes largos: otro golpe al turismo 

A principios de julio pasado, el secretario de Turismo, Miguel Torruco, quien sí sabe 

de turismo, anunció con bombo y platillo un acuerdo con Esteban Moctezuma, 

secretario de Educación Pública, para incrementar tres nuevos puentes o fines de 

semana largos en el ciclo escolar 2019-2020. 

Los tres fines de semana largos añadidos fueron el año pasado del 13 al 16 de 

septiembre; y este año del jueves 30 de abril al martes 5 de mayo; y del viernes 15 

al 17 de mayo. Se añadieron al de esta semana del 31 de enero al 3 de febrero; y 

al del viernes 13 al 16 de marzo que será el próximo. 

 

 

VALERIA MOY 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

El Presidente y la fiesta en paz 

Cuando el 31 de agosto de 2016 Donald Trump visitó al presidente Enrique Peña 

Nieto en Los Pinos se desató una crítica feroz de muchos de los que hoy miran 

hacia otro lado, para no ver la relación política del presidente Andrés Manuel López 

Obrador con el mismo personaje.  

Peña Nieto tenía razón entonces, estaba convencido de la victoria del empresario, 

aunque luego tuvieron diferencias por temas migratorios que le llevó a cancelar dos 

visitas a Washington.  

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/fin-puentes-largos-otro-golpe-al-turismo/119144
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-presidente-y-la-fiesta-en-paz
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TRASCENDIO 

Que la propuesta de eliminar los “puentes” parece no tener el consenso del sector 

turístico, por lo que el titular de la secretaría federal del ramo, Miguel Torruco, se 

reunirá en los próximos días con el jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso 

Romo, para conocer los detalles de la iniciativa en puerta. Hay que recordar que 

solo en la industria hotelera hubo el año pasado una derrama de 10 mil 841 millones 

de pesos en los tres fines de semana largos con 4.6 millones de turistas, 

equivalentes al 8.1 por ciento recibido entre enero y noviembre. 

 Que el presidente del INE, Lorenzo Córdova, avanza a contrarreloj para lograr por 

consenso la reelección anticipada de Edmundo Jacobo como secretario ejecutivo 

por seis años antes de que se produzca el relevo de cuatro consejeros y el escenario 

se complique con designaciones afines a Morena. El problema es que el cabildeo, 

que data de diciembre, no ha fructificado.  

CARLOS PUIG 

El discurso trumpiano, el de tantos 

Las verificaciones periodísticas de las palabras de Donald Trump en su informe 

anual al Congreso estadunidense sobre el “Estado de la Nación” varían en número 

y matices, pero coinciden en que estuvo plagado de falsedades. No creo que 

importe demasiado. Así son esos discursos y más si suceden en medio de un juicio 

político y al principio de un ciclo electoral.  

Nadie espera a un presidente de cualquier país ir a latiguearse frente a la nación 

diciendo que todo va mal (paréntesis que exhibe mi edad para decir que tal vez la 

excepción fue Ernesto Zedillo que gustaba de hacer discursos tirándose al piso y 

deprimirnos a todos.  

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

¿Por qué subieron los homicidios de 2015 a 2019? 

Aparte de la acción del gobierno federal y la de algunas ciudades contra los cárteles 

más violentos, hay un factor aleatorio que puede explicar también parte de la caída 

de los homicidios entre 2012 y 2015, una caída enorme, de 26 mil a 20 mil 

homicidios por año.  

Ese otro factor de orden local es si se estableció en algunos lugares la pax narca, 

es decir, el hecho de que un grupo criminal dominara completamente una región sin 

dejar espacio para que lo atacaran sus rivales.  

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_32
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-discurso-trumpiano-el-de-tantos
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/por-que-subieron-los-homicidios-de-2015-a-2019
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CARLOS MARIN 

Del presidencial solo darán ‘el avión’ 

Como probabilidad, cabe suponer que se vencen las dificultades jurídicas porque la 

mayoría morenista y moreniana (las fracciones parasitarias del Verde, PES, PT y 

del Trabajo) en el Congreso alistan una ley a modo y, como sugirió el presidente 

López Obrador, la Lotería Nacional bien puede sortear el avión presidencial. En este 

escenario, imagínese resuelto de alguna manera el escollo de la propiedad del 

aparato (no ha sido pagado en su totalidad) y asúmase que pertenece al gobierno 

y que quien tenga la mala suerte de poseer el número ganador se convierte… ¿en 

el dueño? 

Hasta hoy, quien posee legalmente un bien (en dinero o especie) puede darle el 

destino que se le antoje. Lo mismo aplicaría, pero en este caso no, para quien se 

saque todo o parte del avión: completo si tiene la serie completa o una proporción 

si los demás billetes de la serie quedan en manos de copropietarios que ni se 

conocen y quizá vivan en distintas localidades. 

 

 

CONFIDENCIAL 

Abre Morena la ley para rifa del avión 

Para dar paso al sorteo del avión presidencial, Morena llevó ayer hasta la tribuna de 

los diputados una reforma a la Ley General de Bienes Nacionales, para que el 

presidente López Obrador pueda incluir en el sorteo la enajenación de bienes 

nacionales.  

Muy preciso, el diputado Raúl Bonifaz leyó en el salón de plenos de San Lázaro el 

articulado que indica que, “de no lograrse la venta de los bienes a través del 

procedimiento de licitación pública, se procederá a su subasta en el mismo evento 

y también se podrá enajenar por sorteo”. ¡La tómbola está lista! 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/del-presidencial-solo-daran-el-avion
https://elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/abre-morena-la-ley-para-rifa-del-avion
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ENRIQUE QUINTANA  

¿Viene ya la recuperación? 

¿Habrá una próxima recuperación de la economía? Hay muchos que lo dudan. 

Sin embargo, según el 'indicador adelantado', que publicó el Inegi ayer –como lo 
hace todos los meses– es probable que sí la tengamos. 

Desde hace más de una década, el Inegi comenzó a publicar un par de indicadores 
que tratan de identificar los ciclos de la economía mexicana. 

 

DARÍO CELIS 

Bartlett de México S.A. 

Entre proveedores del sector público no hay posición más incómoda que la de la 
empresa encargada del manejo de residuos radiactivos en la planta de 
nucleoeléctrica Laguna Verde. 

Pero lo que más llama a la intriga de propios y extraños, es la razón social que 
maneja, pues lleva el apellido ni más ni menos que del mismo director general de la 
CFE: Manuel Bartlett Díaz. 

 

PABLO HIRIART 

Otra ocurrencia y otro despilfarro 

El problema de las ocurrencias presidenciales, que en ocasiones usa como 
distractores para desviar la atención pública de los graves problemas del país, es 
que salen muy caras. 

Ayer el mandatario informó que propondrá eliminar los “fines de semana largos” a 
partir del siguiente ciclo escolar, y que los días feriados se ciñan a la efeméride para 
fortalecer la cultura cívica. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/viene-ya-la-recuperacion
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/bartlett-de-mexico-s-a
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/otra-ocurrencia-y-otro-despilfarro
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RAYMUNDO RIVA PALACIO 

Choque de realidad 

La centralización del ejercicio del gobierno y el discurso, hace que cada tema 

delicado le estalle al presidente Andrés Manuel López Obrador todos los días en su 

comparecencia pública. Por lo mismo, el desgaste del ejercicio del poder se ha 

acelerado como nunca antes, al igual que la crítica.  

Es proporcional. Si él es el único dueño de la verdad oficial y carece de 

amortiguadores, toda la metralla recae sobre él, al no distribuir las cargas negativas, 

cada vez más grandes que las positivas. La enorme atención mediática sobre él, es 

consecuencia de su estilo unipersonal de gobernar. 

SALVADOR CAMARENA 

De puentes y obtusos panistas 

Hay un senador del Partido Acción Nacional, cuyo nombre no vale la pena 
aprenderse, que publicó en redes que como el presidente López Obrador y los 
gobernadores panistas tuvieron un desencuentro por el Insabi, el mandatario 
procedió a anunciar, como una maniobra distractora de la opinión pública, que se 
cancelarán los puentes. Qué poco leen los de la oposición al tabasqueño, caray. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador es entre todos nosotros el mejor 
heredero de ese catecismo nacional que aprendimos en los libros de carátula con 
la mujer que representaba a la patria y volúmenes subsecuentes. 

 

MACARIO SCHETTINO 

Pensiones, desbarajuste 

Otra vez, el tema de las pensiones llega a titulares. Ahora, debido a la solicitud que 

hizo el gobierno a la Suprema Corte para reiterar una resolución que ya en dos 

ocasiones previas había emitido, en el sentido de que el IMSS debería topar las 

pensiones en 10 salarios mínimos (que en realidad ahora deben ser Unidades de 

Medida, UMAs).  

Esta medida afectaría a algo así como 700 mil personas que tienen salarios 

superiores a ese monto, que durante el año pasado ascendía a 31,300 pesos 

mensuales. Antes de tocar ese tema, permítame una revisión del asunto de las 

pensiones en lo general. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/choque-de-realidad
https://elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/de-puentes-y-obtusos-panistas
https://elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/pensiones-desbarajuste
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Pepe Grillo 

Leyes a modo 

La bancada de Morena en San Lázaro está dispuesta a hacer leyes a modo para 

abrir la posibilidad legal de rifar el avión presidencial. 

Se dice poco pero el actual marco legal no lo permite. Hay que cambiar la Ley 

General para la Enajenación de Bienes de la nación 

  

  

 

Federico Arreola 

Los puentes que construyó Calderón 

 “¡Oh Libertad, cuántos colgados de los puentes ha dejado Calderón en tu nombre!” 

Algunos puentes normales habrá hecho Felipe Calderón en su gobierno, esto es, 

en carreteras de México. No muchos porque, la verdad sea dicha, en el sexenio 

del esposo de la señora Zavala no se realizó obra pública de importancia, a pesar 

del auge que disfrutó por los precios de petróleo elevados. 

Los puentes que sí puso de moda y que tristemente seguimos sufriendo fueron 

los Puentes de los Colgados. 

  

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-leyes_a_modo-1145091-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-calderon-amlo-puentes-colgados-mexico-libre-crimenes-libertad-en-tu-nombre-marie-roland-platier.html
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Rozones 

Durazo afina coordinación contra crimen 

El que continúa su acompañamiento a gobernadores para coordinar tareas en 

temas de combate al crimen es el secretario de Seguridad y Protección 

Ciudadana, Alfonso Durazo. 

Ayer en Querétaro, y luego de asistir a la ceremonia por el 103 aniversario de la 

Carta Magna aprovechó que el mandatario de Quintana Roo, el panista Carlos 

Joaquín González, también había acudido al evento, para tener una reunión de 

trabajo. Y es que el martes, Durazo recibió a seis gobernadores de Morena para 

atender temas sobre sus zonas más conflictivas. Así que no es de extrañar próximos 

encuentros con los demás mandatarios para reforzar la estrategia de seguridad y 

poder restablecer la paz en el país. 

Javier Solórzano 

El pasado les condena 

En muchos sentidos, el Presidente tiene razón en su sistemática crítica del pasado. 

Más allá de lo que haga ver, lo cierto es que nos metimos en callejones sin salida 

en el ejercicio y abuso del poder. 

Sin la menor duda, al Presidente le ha servido la estrategia y sólo el tiempo dirá 

cuánto más pueda durar. El agotamiento y hartazgo se manifestó a través del 

contundente voto, el cual combinó la empatía de muchos de los hoy sus furibundos 

seguidores y el repudio al pasado como sinónimo de un acto de protesta. 

Bibiana Belsasso 

Cutting, una práctica en aumento 

El cutting, o cortarse, es una práctica que ha aumentado por lo menos 30 por ciento 

entre los jóvenes a nivel mundial. 

El fin de esta práctica no es el suicidio, pero hay una línea muy delgada donde se 

puede perder la vida. 

  

https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-durazo-afina-coordinacion-contra-crimen/
https://www.razon.com.mx/opinion/javier-solorzano-zinser-el-pasado-les-condena/
https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-cutting-una-practica-en-aumento/
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Ángeles Aguilar 

Transporte en pie de lucha vs Semarnat y quizá amparos por NOM 044 

PUNTO Y APARTE  

 Ángeles Aguilar 

El estacionamiento… Durante 2019 la incertidumbre política y comercial tiñeron el 

desempeño de los principales sectores económicos, lo que sumergió al país en un 

palpable estancamiento. 

En el año la actividad sufrió una contracción del 0.1%, la primera caída en la última 

década. 

Arturo Damm 

Expectativas de crecimiento 2020 y 2021 

PESOS Y CONTRAPESOS 

Ya tenemos los resultados de enero de la Encuesta sobre las Expectativas de los 

Especialistas en Economía del Sector Privado, que el Banco de México levantó 

entre 38 grupos de análisis y consultoría económica, tanto nacionales como 

extranjeros. Las cifras que comento son la media de las 38 respuestas recibidas. 

En materia de crecimiento, se espera que la economía crezca este año 1.00 por 

ciento y 1.64 el entrante. Lo bueno: se espera la recuperación del crecimiento. Lo 

malo: ese crecimiento, de lograrse, estará por debajo del crecimiento promedio 

anual que se registró entre 2001 y 2018, de 2.3 por ciento. 

  

 

 

 

 

 

 

  

https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-transporte-en-pie-de-lucha-vs-semarnat-y-quiza-amparos-por-nom-044/
https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-expectativas-de-crecimiento-2020-y-2021/
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Marco A. Mares 

Afores, plusvalías extraordinarias 

A pesar de los múltiples factores de incertidumbre tanto externos como internos, los 

ahorros de los trabajadores que se acumulan en las afores continúan registrando 

plusvalías extraordinarias. 

Al cierre del mes de enero del 2020 se registraron 14 meses consecutivos de 

plusvalías en los ahorros de los trabajadores en las afores. Acumulan 539,023 

millones de pesos. 

 

La Gran Carpa 

Domador 

Tras los hechos violentos ocurridos en la explanada de Rectoría, el rector de la 

UNAM, Enrique Graue, exhortó a los universitarios a no caer en provocaciones y 

exigió investigar los sucesos. Graue advirtió que estos actos no desestabilizarán a 

la universidad y señaló que se han cumplido las peticiones que han ocasionado el 

paro de actividades en algunos planteles. 

  

Enrique Campos 

La crisis de jubilaciones empieza en tres años 

La polvareda que levantó el criterio de la Segunda Sala de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación sobre la manera de poner tope a las pensiones del régimen 

del Instituto Mexicano del Seguro Social, además de que no era un tema nuevo, 

dejó al descubierto el verdadero problema del sistema de pensiones. 

Todos deberíamos estar preocupados por el problema financiero para el país con la 

burbuja que se sigue inflando con los regímenes de reparto. Pero en lo individual 

los trabajadores menos angustiados, por ahora, deberían ser aquellos que 

pertenecen a esa llamada generación de la transición. 

  

  

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Afores-plusvalias-extraordinarias-20200206-0015.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200206-0024.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-crisis-de-jubilaciones-empieza-en-tres-anos-20200205-0117.html
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¿Será? 

¿Y la autonomía? 

Confirma el Senado que la reforma penal que pretendía impulsar Alejandro Gertz 

Manero quedará como anécdota… dicen que el primer fiscal autónomo se fue por 

la libre. ¿Será? 

Subsecretaría de SFP al INAI 

Nos cuentan que ante la próxima salida de dos comisionados del INAI, que preside 

Francisco Acuña, los cabildeos de distintos grupos por enviar a sus cercanos a esas 

vacantes están en apogeo. Entre los que llevan más prisa por realizar esas 

gestiones, nos dicen, están la actual titular de la Secretaría de la Función Pública, 

Irma Eréndira Sandoval, y su esposo, el doctor John Ackerman; mismos que verían 

a la actual subsecretaria de Responsabilidades Administrativas y Contrataciones 

Públicas de la SFP, Tania de la Paz, como una seria aspirante para llegar al 

organismo de transparencia y acceso a la información. ¿Será? 

 

Enrique Galván 

Dinero 

México, tercer lugar mundial entre los receptores de remesas // ¿Qué comida nos 

venden que no quieren que sepamos? 

Tiene dos buenas noticias el Banco de México. Las reservas internacionales siguen 

creciendo. Aumentaron la última semana en 394 millones de dólares, totalizan 182 

mil 796 millones. La otra buena es que los envíos de dólares de los paisanos 

registraron un nivel histórico el año pasado. Alcanzaron la cifra de 36 mil millones 

de dólares, crecieron 7 por ciento en comparación con 2018. México ocupa el tercer 

lugar entre los receptores de remesas (ver cuadro), son la primer fuente de divisas, 

muy pero muy delante de Pemex. Hace unos días el presidente Trump lanzó otra 

de sus habituales amenazas: dijo: ¿Saben quién pagará por el muro, verdad? “A 

través de las remesas, los inmigrantes ilegales de México van a pagar por el 

muro.Cien por ciento. Porque cuando digo algo, lo digo en serio”. No dio más 

detalles, sin embargo. Anda engallado, ayer fue absuelto por el Senado de Estados 

Unidos de los dos cargos que le imputó la Cámara de Representantes.  

https://www.24-horas.mx/2020/02/05/sera-y-la-autonomia/
https://www.jornada.com.mx/2020/02/06/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/02/06/opinion/006o1eco
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Julio Hernández 

Astillero 

Al original Instituto Federal Electoral (IFE) le cambiaron una palabra, para que 

quedara como Instituto Nacional Electoral (INE), pero en esencia todo ha seguido 

igual: es un organismo público teóricamente autónomo que prepara y realiza las 

elecciones federales en México, aunque en la realidad ha sido en su cúpula 

ejecutiva una instancia de procesamiento (fraudulento en varios casos históricos) 

de esas jornadas comiciales conforme a los intereses de los grupos políticamente 

dominantes desde que Carlos Salinas de Gortari creó tal instancia, en 1990 

(como respuesta a las acusaciones de fraude electoral e ilegitimidad de su llegada 

a Los Pinos), pasando por la Docena Trágica de Vicente Fox y Felipe Calderón 

(éste, otro caso escandaloso de fraude electoral), hasta llegar a 2018, cuando una 

aplastante suma de votos y una convenenciera atrofia mapacheril de última hora de 

Enrique Peña Nieto inutilizaron cualquier pretensión de adulterar los resultados. 

  

  

  

 

  

 

 

 

Cambiar%20el%20modelo%20IFE-INE%20/%20Cuotas%20partidistas%20y%20fraudes%20/%20Cuatro%20nuevos%20consejeros%20/%20Mengua%20a%20Lorenzo%20Córdova

